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Niederschrift 
zur Sitzung der Verbandsversammlung Integrierte Station Unterelbe 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 09.11.2017 

 Sitzungsbeginn: 19:12 Uhr 

 Sitzungsende: 20:37 Uhr 

 Ort, Raum: Restaurant "Haseldorfer Hof", Hauptstraße 32 

Anwesend sind: 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Bürgermeisterin Ute Ehmke GuB   
Frau Edelgard Heim   
Herr Uwe Hüttner CDU Vertreter für Herrn Rißler  
Frau Christine Mesek   
Herr Bürgermeister Jürgen Neumann
 CDU 

  

Herr Bürgermeister Reinhard Pliquet
 SPD 

  

Frau Bürgermeisterin Monika Riekhof
 CDU 

Teilnahme an der Sitzung ab 19.16 Uhr  

Herr Bürgermeister Thorsten Rockel
 SPD 

  

Herr Bürgermeister Uwe Schölermann
 CDU 

Verbandsvorsteher/Bürgermeister der 
Gemeinde Haseldorf 

 

Frau J. Thiesing-Rieck Vertreterin für Herrn Stolz  

Gäste 
Frau Hannelore Kops CDU   
Frau Tina Varga-Schicht   

Protokollführer/-in 
Herr Jan-Christian Wiese   
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Marc Cybulski   
Frau Bürgermeisterin Andrea Hansen   
Herr Bürgermeister Rolf Herrmann
 CDU 

  

Herr Ernst-Heinrich Jürgensen SPD   
Herr Bürgermeister Roland Krügel   
Herr Bürgermeister Walter Rißler CDU   
Herr Bürgermeister Hans-Barthold 
Schinckel WG 

  

Herr Oliver Stolz Landrat des Kreises Pinneberg  
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 24.10.2017 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Verbandsversammlung Integrierte Station Unterelbe ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich.  
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Mitteilungen des Verbandsvorstehers 

  

 5.  Bericht aus der Station (Frau Heim) 

  

 6.  Jahresabschluss 2016 
Vorlage: 0001/2017/ISU/BV 

  

 7.  Erlass der Haushaltssatzung des Zweckverbandes Integrierte Station Unterelbe in      
Haseldorf für das Haushaltsjahr 2018 
Vorlage: 0002/2017/ISU/BV 

  

 8.  Verschiedenes 

  

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Eröffnung der Sitzung 
  

Herr Schölermann eröffnet die Sitzung und begrüßt die Sitzungsteilneh-
mer.  
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zu 2 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung erhoben.  
 
 

zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Es treten keine Fragen auf. 
 
 

zu 4 Mitteilungen des Verbandsvorstehers 
  

Herr Schölermann berichtet über kleinere Probleme mit dem Gebäude. Es 
gab in der Vergangenheit Schwierigkeiten mit Salpeter in der Bausub-
stanz. Diese Problematik konnte jedoch im Verlaufe dieses Jahres geklärt 
werden.  
 
Das Gebäude wurde in den ersten Jahren mietfrei zur Verfügung gestellt. 
Mittlerweile fällt ein Mietzins an. Die vertraglichen Regelungen besagen 
zudem, dass die Unterhaltungskosten des Gebäudes zu Lasten des Ver-
bandes gehen. Erfreulicherweise hat der Eigentümer jedoch in diesem 
Jahr einige Arbeiten an dem Gebäude vorgenommen und den Verband 
daher entlastet. 
 
Ab 19.15 Uhr nimmt Frau Riekhof an der Sitzung teil.    
 
 

zu 5 Bericht aus der Station (Frau Heim) 
  

Frau Heim berichtet ausführlich anhand einer PowerPoint Präsentation aus 
der Station. Sie zeigt dabei zunächst die wichtigsten Tätigkeitsfelder der 
Integrierten Station Unterelbe auf. 
Dabei handelt es sich um die Entwicklung touristischer Angebote, der Be-
treuung der Schutzgebiete, der Gespräche mit den Landwirten und Jägern 
sowie vor allem um die Öffentlichkeitsarbeit. Im Rahmen der Öffentlich-
keitsarbeit werden die Führungen und Ausstellungen durchgeführt. Sie 
geht dabei u.a. auf acht Sonderausstellungen ein, die im laufenden Jahr 
durchgeführt wurden. 
Außerdem zeigt sie auf, wie das Elbmarschenhaus personell besetzt ist. 
Derzeit hilft dem Landesamt für Landwirtschaft, Umwelt und ländliche 
Räume (LLUR) der Verein Tourismus in der Marsch und Geest. Darüber 
hinaus ist der NABU im Elbmarschenhaus aktiv. Zudem sind mehrere Hel-
fer, die ein freiwilliges ökologisches Jahr absolvieren, in Zusammenarbeit 
mit dem NABU aktiv. Des Weiteren ist eine Person aus dem Iran, die ein 
freiwilliges ökologisches Jahr absolviert, vor Ort tätig. 
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Anschließend lässt Frau Heim in einem Rückblick das laufende Jahr Re-
vue passieren. Sie zeigt dabei diverse Aktivitäten der ISU auf. Insbesonde-
re geht sie hierbei auf die größeren Festlichkeiten, wie z. B. das Schach-
blumenfest in Hetlingen, oder die Aktionswoche Müllvermeidung ein. Zu-
dem freut sie sich, auf die nach wie vor sehr beliebten Fahrten des Tiden-
kiekers hinzuweisen. Im laufenden Jahr konnten bereits 1.301 Passagiere 
begrüßt werden. Darauffolgend werden etliche kleine Maßnahmen, wie 
Pflegemaßnahmen im Tävsmoor oder Anpflanzungen des Schlierlings-
wasserfenchels vorgestellt. 
Auf Nachfrage wird die enge Zusammenarbeit mit Frau Engelschall vom 
Regionalpark Wedeler Au erläutert. Es wird u.a. gemeinsam ein Veranstal-
tungskalender für die Region erarbeitet.  
 
Darauffolgend gibt Frau Heim einen Ausblick auf die Aktivitäten der Station 
im kommenden Jahr. U.a. soll erneut ein Frühlingsfest mit Handwerkern 
der Region durchgeführt werden. Einen Tag der offenen Tür allerdings soll 
es im nächsten Jahr erstmalig nicht geben. Insbesondere weist sie auf die 
Durchführung eines Lehrgangs zur Ausbildung als Natur- und Landschafts-
führer hin. Dieser Lehrgang wird ab Ende November für ein Jahr durchge-
führt. 
 
Danach stellt Frau Heim kurz die Geschehnisse auf dem Gelände bzw. am 
Gebäude vor. Dabei ergänzt sie die Ausführungen zur Sanierung am Ge-
bäude. In diesem Zusammenhang bittet Frau Heim um die Mithilfe einer 
Feuerwehr beim Leerpumpen der vorhandenen Zisterne, um diese reini-
gen zu können. Herr Schölermann nimmt Kontakt mit der Feuerwehr Ha-
seldorf auf. Frau Heim wirbt anschließend um Unterstützung bei der Reini-
gung der Pflasterfläche vor dem Gebäude. Herr Schölermann wird den 
Bauhof bitten, bei der Reinigung behilflich zu sein.  
 
Frau Varga-Schicht ergänzt im Folgenden aus der Sicht des Vereins Tou-
rismus in Marsch und Geest die Ausführungen. Dabei zeigt sie auf, dass 
derzeit neue Ideen zur Stärkung des Tourismus generiert werden. Ver-
suchsweise werden im kommenden Jahr drei geführte Fahrten mit einem 
Bus durch die Region unternommen. Außerdem ist eine geführte Radtour 
geplant. 
 
Hierauf folgend werben Frau Kops und Frau Varga-Schicht um weitere 
finanzielle Mittel. Die Kommunen sehen derzeit keine weiteren Erhöhun-
gen. Stattdessen regt Herr Neumann an, weitere Kommunen zur Mitglied-
schaft zu bewegen. Frau Thiesing-Rieck erklärt, dass der Kreis Pinneberg 
für ein, ggf. für zwei Jahre, zusätzliche Gelder einbringen kann, da das 
Pinnausperrwerk gesperrt ist. Zu einer längerfristigen Erhöhung wäre der 
Kreis lediglich bereit, wenn die übrigen Mitglieder ebenfalls ihre Beiträge 
erhöhen.  
 
Herr Schölermann bedankt sich für die Ausführungen.  
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zu 6 Jahresabschluss 2016 

Vorlage: 0001/2017/ISU/BV 
  

Der Verbandsvorsteher stellt den Jahresabschluss 2016 vor. Anschließend 
erfolgt die Beschlussfassung.   
 
 

 Beschluss: 
Die Jahresrechnung der Integrierten Station Unterelbe für das Haushalts-
jahr 2016 wird wie folgt festgestellt: 
 

1. im Ergebnishaushalt mit 
 

einem Gesamtbetrag der Erträge mit   
 63.112,05 EUR 

einem Gesamtbetrag der Aufwendungen mit  
 59.847,92 EUR 
 
und 
 

2. im Finanzhaushalt mit 
 
einem Gesamtbetrag der Einzahlungen aus  
laufender Verwaltungstätigkeit mit   
 60.355,87 EUR 
einem Gesamtbetrag der Auszahlungen aus  
laufender Verwaltungstätigkeit mit   
 58.707,87 EUR 
 
einem Gesamtbetrag der Einzahlungen aus der 
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstätigkeit mit
 15.762,24 EUR 
Einem Gesamtbetrag der Auszahlungen aus der 
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstätigkeit mit
 17.606,14 EUR 

 
Der Jahresüberschuss wird in Höhe von 3.264,13 € festgestellt. Der Jah-
resüberschuss wird gemäß § 26 Abs. 2 GemHVO-Doppik der Ergebnis-
rücklage (Jahresüberschuss) zugeführt.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 7 Erlass der Haushaltssatzung des Zweckverbandes Integrierte Station 

Unterelbe in Haseldorf für das Haushaltsjahr 2018 
Vorlage: 0002/2017/ISU/BV 

  
Herr Schölermann erläutert den Entwurf der Haushaltssatzung für das 
Haushaltsjahr 2018. Dabei schildert er die geplanten Ausgaben, die haupt-
sächlich in dem Bereich Tourismus auftreten werden. Gleichzeitig zeigt er 
auf, dass sich die Einnahmen aus den Beiträgen der einzelnen Mitglieder 
zusammensetzen. In diesem Zusammenhang bedankt er sich beim Ab-
wasserzweckverband Südholstein, beim Kreis Pinneberg und bei den be-
teiligten Kommunen für die Mitgliedschaft. 
 
Frau Mesek erkundigt sich nach einer Prognose für den Jahresabschluss 
2017. Herr Schölermann schildert den relativ ausgeglichenen Stand. Da 
der Prinz einige Reparaturen übernommen hat, trat ein finanzielle Ent-
spannung ein.      
 
 
 
 

 Beschluss: 
 
Die Verbandsversammlung beschließt die Haushaltssatzung des Zweck-
verbandes Integrierte Station Unterelbe in Haseldorf für das Haushaltsjahr 
2018 wie folgt: 
 
Haushaltssatzung des Zweckverbandes Integrierte Station Unterelbe in Haseldorf für das Haushaltsjahr 

2018 
 
Aufgrund der §§ 14 und 15 des Gesetzes über kommunale Zusammenarbeit in Verbindung mit den §§ 95 ff. der 
Gemeindeordnung wird nach Beschluss der Zweckverbandsversammlung vom 09. November 2017 folgende 
Haushaltssatzung erlassen: 
 

§ 1 
 

Der Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2018 wird 
 

1. im Ergebnishaushalt mit  
einem Gesamtbetrag der Erträge auf            60.000 
EUR 
einem Gesamtbetrag der Aufwendungen auf            62.300 
EUR 
einem Jahresüberschuss von                      0 
EUR 
einem Jahresfehlbetrag von               2.300 
EUR 

 
2. im Finanzplan mit 

einem Gesamtbetrag der Einzahlungen aus laufender 
Verwaltungstätigkeit auf              58.800 
EUR 
einem Gesamtbetrag der Auszahlungen aus laufender 
Verwaltungstätigkeit auf              60.300 
EUR 

 
einem Gesamtbetrag der Einzahlungen aus der  
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstätigkeit auf     0 
EUR 
Einem Gesamtbetrag der Auszahlungen aus der  
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstätigkeit auf     0 
EUR 
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festgesetzt. 

§ 2 
 

Es werden festgesetzt: 
 

1. der Gesamtbetrag der Kredite für Investitionen und  
Investitionsförderungsmaßnahmen auf       0 
EUR 

2. der Gesamtbetrag der Verpflichtungsermächtigungen auf     0 
EUR 

3. der Höchstbetrag der Kassenkredite auf       0 
EUR 

4. die Gesamtzahl der im Stellenplan ausgewiesenen Stellen auf   
 0,0 Stellen. 

 
§ 3 

 
Die Verbandsumlage beträgt 36.000 EUR und wird wie folgt festgesetzt: 
 

1. Kreis Pinneberg 15.000 EUR  8. Gemeinde Hetlingen   1.500 EUR 

2. Stadt Uetersen   1.500 EUR  9. Gemeinde Holm   1.500 EUR 

3. Gemeinde Groß Nordende   1.500 EUR  10. Gemeinde Klein Nordende   1.500 EUR 

4. Gemeinde Haselau   1.500 EUR  11. Gemeinde Neuendeich   1.500 EUR 

5. Gemeinde Haseldorf   1.500 EUR  12. Gemeinde Seestermühe   1.500 EUR 

6. Gemeinde Heidgraben   1.500 EUR  13. Verein Marketing Wedel   1.500 EUR 

7. Gemeinde Heist   1.500 EUR  14. AZV Pinneberg   1.500 EUR 

    15. Stadt Tornesch   1.500 EUR 

 
§ 4 

 
Der Höchstbetrag für unerhebliche über- und außerplanmäßige Ausgaben und Verpflichtungsermächtigungen, 
für deren Leistungen oder Eingehung die Zweckverbandsvorsteherin ihre oder der Zweckverbandsvorsteher 
seine Zustimmung nach § 82 Abs. 1 oder § 84 Abs. 1 Gemeindeordnung erteilen kann, beträgt 1.000,00 EUR. 
Die Genehmigung der Zweckverbandsversammlung gilt in diesen Fällen als erteilt. Die Zweckverbandsvorstehe-
rin oder der Zweckverbandsvorsteher ist verpflichtet, dem Zweckverband mindestens halbjährlich über die 
geleisteten über- und außerplanmäßigen Ausgaben und die über- und außerplanmäßig eingegangenen Ver-
pflichtungen zu berichten.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 8 Verschiedenes 
  

Aus dem Gremium werden keine Themen vorgetragen.  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 01.12.2017 

 

 
   

(Uwe Schölermann) 
 

Herr 
Bürgermeister 
Herr 

(Jan-Christian Wiese) 
Protokollführer 
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